

JORNADA ELECTORAL DEL 4 DE JUNIO

Incentivar la participación de jóvenes, el mayor reto

ELIZABETH RÍOS

3 millones 524 mil 784 jóvenes de 15 a 29 años de edad integran la lista nominal de Edomex, el 28.4% del global en posibilidad de votar

Una encuesta web aplicada por *El Sol de Toluca* a 179 jóvenes que recién cumplieron 18 años determinó que hasta un 78% votarán en la jornada electoral del próximo 4 de junio, donde se elegirá al gobernador del Estado de México.

Aquellos que contestaron de forma negativa representaron al 16% y lo que están indecisos llegaron al 6%. Dicha encuesta fue aplicada la última semana de febrero.

Cifra que corresponde con datos a nivel nacional. De acuerdo con datos del Instituto Nacional Electoral (INE), en las elecciones federales de 2021 y donde el Estado de México renovó el Congreso local y los 125 ayuntamientos, el mayor porcentaje de votación respecto de la población joven (18 a 29 años) lo registró el grupo de 18 años con un 55.8%, seguido de aquel de 19 años, con un 48.9%.

Le siguió el grupo de 20 a 24 años, con 41.7% y al final el rango de 25 a 29 años, con 39.6%.

Datos del INE muestran que un total de 3 millones 524 mil 784 jóvenes de 15 a 29 años de edad están registrados en la lista nominal de electores del Estado de México, esto, con corte a enero de este año, lo que representa el 28.4% del global de la población en posibilidad de votar.

Sin embargo, el grupo de 18 años, quien reporta mayor porcentaje de votación, es el más pequeño del sector de la población considerado joven, pues los datos de enero de este año arrojan 233 mil 412 ciuda-

danos, mientras que suman un millón 470 mil 514 personas en el rango de los 25 a 29 años, es decir, quienes menos sufragios registran.

SE PRETENDE VOTE MÁS DEL 50%

El gran reto del 4 de junio para el Estado de México es que más del 50% de su población participe en la elección de quien será el gobernador o gobernadora del Estado de México.

Cabe resaltar que la participación ciudadana ha sido constante en los procesos electorales registrados en la entidad mexicana en los últimos años, lo cual depende de varios factores: votación por primera vez, interés en los procesos políticos de la entidad, entre otros.

De acuerdo con datos de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) Estado de México, la participación ciudadana de los jóvenes de 18 años, es decir, los que votan por primera vez, es elevada, sin embargo, quienes más votan son aquellos que tienen entre 45 y 65 años, seguido de los de 60 en adelante.

Mientras que quienes menos votan son los jóvenes de entre 19 y 29 años.

En los procesos electorales de 2021 y 2016 en el Estado de México tuvieron una participación ciudadana similar, pues mientras hace dos años fue del 54.16% para ayuntamientos y del 54.12% para diputaciones locales, hace casi seis años fue de 53.53% (elección de gobernador).

En la elección anterior de la presidencia, la participación ciudadana fue superior al 60%.

"La meta es que la participación ciudadana sea mayor a la registrada en los procesos pasados y se supere el 50%, incluso aspiramos superar la registrada en la elección de la presidencia del 60%", comentó Joaquín Rubio Sánchez, vocal ejecutivo del INE en el Estado de México.

En 2017, el Padrón Electoral del Estado



El grupo de 18 años de edad reporta mayor porcentaje de votación.



La participación ciudadana ha sido constante en los procesos electorales.

de México fue de 11 millones 461 mil 586 personas y la Lista Nominal era de 11 millones 023 mil 636 personas.

En 2018, la Lista Nominal registró a 11 millones 832 mil 184 personas y el Padrón Electoral era de 11 millones 858 mil 143 personas.

Para el ejercicio electoral de 2021, el

Padrón Electoral del Estado de México era de 12 millones 434 mil 545 personas y la Lista Nominal fue de 12 millones 394 mil 846 personas. Las cifras para 2023 siguen en actualización.

TODOS DEBEN VOTAR

De acuerdo con Lilliana Martínez Gamica,

EL OBJETIVO

PARA ELEGIR la titularidad de la gubernatura mexiquense, se busca lograr una participación ciudadana mayor al 50%.

FOTOS: DANIEL CAMACHO



directora de participación ciudadana del Instituto Electoral del Estado de México, el principal reto de la elección del 4 de junio es la participación ciudadana en general, sin embargo, se realiza una especial labor de difusión para que la población joven se interese en el histórico proceso democrático de este año, en el que por primera vez serán las mujeres quienes conformen las candidaturas a la gubernatura estatal.

“Creo que un reto también mayor es que (los jóvenes) logren valorar este derecho humano a la participación política, a los derechos político-electorales, son luchas que en generaciones atrás costaron vidas, costaron esfuerzo para que se pudieran concretar como derechos humanos”, destacó.

La funcionaria electoral del IEEM comentó que, de entrada, las y los jóvenes de 18 sí tienen interés en la vida pública, pero después de los 19 o 20 años van perdiendo ese interés.

Por ello, uno de los diversos retos que el IEEM enfrenta rumbo a la elección de la gubernatura a celebrarse el 4 de junio, es interesar a toda la población en el ejercicio democrático que definirá el rumbo de la entidad durante los próximos seis años.

“El Consejo General del IEEM aprobó desde el año pasado un programa de promoción de la participación ciudadana y del voto informado, en este programa se está contemplando la identificación y la atención específica a grupos de situación



Quienes menos votan son los jóvenes de entre 19 y 29 años.

de vulnerabilidad, entre esos grupos entra la juventud.

Tenemos temáticas específicas dirigidas a ellas y ellos, hacemos eventos de contacto directo con la ciudadanía a través de las 45 Juntas Distritales instaladas para esta elección, éstos órganos desconcentrados únicamente se instalan cuando hay proceso electoral, además de los eventos digitales y difusión digital, a través de los cuales informamos de manera dinámica todos los contenidos para que las y los jóvenes que están en edad de votar puedan tener toda la información necesaria”, comentó.

VOTAR O NO VOTAR

Para América Garduño el proceso electoral del domingo 6 de junio de 2021 fue importante, pues fue la primera ocasión que pudo participar como electora.

En el proceso se eligieron 75 diputados y diputadas estatales y las titularidades de los 125 municipios que conforman el Estado de México.

“Yo no sabía qué hacer, cuando llegué a la casilla me pidieron mi credencial y me buscaron en sus listas, de ahí me marcaron el dedo, me dieron las papeletas y me dijeron que pasara ya a la casilla, la verdad es que sí estaba nerviosa, porque fue la primera vez que me tocó participar y tenía miedo de no hacerlo bien”, comentó la joven de hoy 20 años.

Para la estudiante de arquitectura, la participación ciudadana en los procesos electorales es importante debido a que se define el rumbo del país, estados y municipios, además de que se trata de una obligación que todos y todas deben cumplir.

“Mi papá y mi mamá siempre me recalcaron que es importante salir a votar, yo me acuerdo que siempre que había elecciones me tocaba salir con ellos y acompañarlos, obvio nunca me decían por quién había votado aunque yo les preguntara, me decían que el voto era libre y secreto.

Entonces cuando ya crecí me volví más consciente de la importancia de votar. No se vale criticar a los gobiernos y no hacer nada como ciudadanos, nuestra responsabilidad social es realizar votos bien pensados y obvio, participar en los procesos”, sostuvo la estudiante.

Contrario a América, Jesús Pichardo,

también de 20 años, no participó en el proceso electoral de 2021.

En su opinión, la voluntad ciudadana no es considerada por las y los aspirantes a cargos de elección popular.

“Constantemente he escuchado reclamos en contra del gobierno, que si hubo fraude, que si se les dio el apoyo y se olvidaron de la gente, que si estuvo en el cargo y no hicieron nada cuando les tocó, por eso preferí no votar”, manifestó el joven, quien estudia música en el Conservatorio Nacional de Música.

Al ser cuestionado sobre si participará en la elección del 4 de junio de este año, a través de la cual se pretende elegir la titularidad de la gubernatura del Estado de México, reconoció que aún no está seguro.

“La verdad es que todavía no estoy seguro si iré a votar o no, de lo que he visto y escuchado de las precandidatas, ninguna me convence y hablan puras cosas huecas, igual y cuando empiecen las campañas sea diferente, y si alguna de las dos (Delfina Gómez Álvarez de Morena y Alejandra del Moral Vela del PRI) me convence, quizás lo haga, pero eso dependerá de las propuestas y la agenda que tengan para los jóvenes”, comentó.

PIDEN POR DIVERSIDAD SEXUAL

Anais es una joven del Estado de México de 27 años y que se autodenomina como bisexual.

Considera que para que la participación ciudadana en la comunidad joven sea más eficiente en el desarrollo del periodo electoral, se requieren propuestas dirigidas hacia los jóvenes, incluyendo los de la diversidad sexual.

“Es bien triste que a la comunidad LGBTIQ+ nos hacen menos, nos discriminan, nos ignoran, no hay propuestas que nos ayuden en la defensa de nuestros derechos, pareciera que no existimos, y eso es un error, porque los jóvenes, sin importar nuestra orientación sexual, somos el futuro de mañana, deben pensar más en nosotros”, sentenció.

La joven entrevistada comentó que en procesos anteriores sí ha participado.

“Es importante que todos salgamos a votar, que hablemos sobre nuestras propuestas y las suyas (candidatos y candidatas), sólo así lograremos un país verdaderamente democrático”, concluyó.